

Número suelto, CINCO CÉNTIMOS.

REDACCIÓN. 12, Hospital de Sta. Ana, 12.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En la capital, una peseta al mes. Fuera de ella, 4 ptas. trimestre. Extranjero, 9 pesetas trimestre. Pago anticipado.

Número suelto, CINCO CÉNTIMOS.

ADMINISTRACIÓN. 12, Hospital de Sta. Ana, 12.

PRECIOS DE ANUNCIOS. En 4.ª plana, 10 cént. línea, 30 en la 3.ª, 50 en la 2.ª y una peseta en la 1.ª.—Comunicados, reclamos y anuncios de defunción, á precios convencionales.—Pago anticipado.

# EL POPULAR

## DIARIO GRANADINO DE LA TARDE.

### MÚSICA.

Academia de solfeo, canto y piano, dirigida por D. Antonio Guillen. Honorarios reducidos, por ser en casa del profesor.

Santa Inés, 6.

Fray Luis de Granada.

Carta II.

(CONTINUACION.)

Cuando el niño contaba cinco años de edad murió su padre. Muñoz y Lorca refieren las privaciones que sufrió la infeliz viuda entonces, para proporcionar sustento á su hijo, porque, como Lorca dice, aunque era costumbre entre nobles proteger á las viudas y huérfanos de sus servidores, el Conde de Tendilla, ignórase por qué causa, nada hizo en aquella ocasión por aquellos dos seres desgraciados.

«A pedir limosna—dice Lorca—llegó á la portería del Convento de Santa Cruz la Madre del Siervo de Dios y á serle necesario para pasar la vida lavar la ropa á los religiosos...—No olvidaba la Madre de los mejores pañales, en que había nacido su hijo, no permitió que se sujetase totalmente á la miseria en que vivía, y á costa de su trabajo y sustento le puso á la escuela para leer y escribir: y lo aprendió tan bien, que salió uno de los grandes escritores de la Iglesia, y en la materia que ejerció, el de mejor forma... Cuando se alló con cuerpo y edad competente, le acomodó su madre por acólito en la Capilla Real... En este Real domicilio sirvió Luis algunos días hasta que su Madre, viendo que aquel ejercicio no le daba lugar á las oras que necesitaba de quietud para la Gramática, le sacó de allí y se lo volvió á su casa, para alimentarle más á su costa, pero más en provecho de su hijo, aunque no con la comodidad que antes gozaba...»

«Por esta fecha, debió ocurrir el curiosísimo incidente que proporcionó al niño la protección del Conde de Tendilla. Lorca lo refiere lo mismo que Muñoz y añade que el Conde le mandó traer á Palacio para que sirviese á sus hijos, les llevase los libros al estudio: y él le lograrse con tan poca costa...» (1)

Desde entonces, le contará entre sus hijos el seminario de San Cecilio, porque allí, como da á entender el Sr. Amador de los Ríos, en la nota á que antes hice referencia, debió comenzar á dar frutos en alma tan sencilla y candorosa la evangélica doctrina.

(1) El P. Conrado Miñón, en su libro *Horas de vacaciones*, cuenta este suceso dándole colorido dramático. Dice que la madre de Luis estaba enferma y no tenía que comer; que el niño salió á pedir limosna; que otro le aconsejó que la ayudara á hacer bolas de nieve; que disputaron y se pegaron; que el Conde de Tendilla los apartó y quedó tan encantado del niño que después había de asombrar al mundo, que le tomó bajo su protección.—Véase el interesante folleto de don Eduardo Caro titulado *El tercer centenario del V. P. Maestro Fr. Luis de Granada*.

na, las virtudes cristianas de aquel arzobispo, á quien para que ningún timbre glorioso faltarle, persiguió la Inquisición, como más tarde hizo con Fray Luis de Granada, con Fray Luis de León, con Santa Teresa de Jesús y con otras grandes figuras de la Iglesia española.

Refiriéndose á los años que median desde que Fray Luis quedó protegido por el Conde de Tendilla, hasta que entró de novicio en Santa Cruz, dice el P. Lorca: «Aprovechado en la Gramática y Retórica, aprovechó más en la Ciencia que más importa, que es caminar á Dios y sin anegarse en la vida de Palacio en que tantos perecen... por el mal que via en el siglo y por el espíritu de devoción que le inclinaba á retirarse del mundo y servir á Dios, y siendo de diez y nueve á veinte años, en el de mil quinientos y veinte y cuatro pidió el hábito... que la Comunidad le concedió.

«Siendo el noviciado—continúa el P. Lorca—la práctica de todas las virtudes de un convento, estas se le imprimieron con tanta felicidad á Fray Luis, que olvidado el apellido de Sarría, con él renunció la memoria de su casa, sentándose en el corazón la mortificación de los sentidos, la compostura de todo el ombre, la frecuencia y fervor de la oración, que pareció toda su vida ser novicio, sin que su edad, Prelacias, ó puestos supremos se olvidase, pareciendo novicio que ya era maestro en todo... Desde las primeras Conferencias en las Sínulas empezó Fray Luis á dar muestras de su gran talento, de una feliz memoria, de un entendimiento agudo, claro, y sentido, aventajándose á los demás discípulos, como el lucero radiante de la mañana á las demás estrellas...»

Era el estudio para Fray Luis oración y la oración estudio... Continuamente estaba recogido y en la celda, ó estudiando, ó orando, siendo en esto exemplar el noviciado, como en la quietud, humildad y observancia.

Fray Luis profesó, según Muñoz y Lorca, el 15 de Junio de 1525. De este acto y de la estancia del joven dominico en Valladolid, á donde fué en Junio de 1529 á completar sus estudios, ningún dato nuevo refiere el cronista de los Predicadores.

«Volvió Fray Luis—dice después—á su provincia de Andalucía rico de erudición, y ciencia, y riquísimo de la Ciencia de los Santos, que es la unión de el alma con Dios...; dedicándose á la predicación, hacia la cual sentía especial inclinación...»

El cronista de los dominicos se extiende en sabrosos párrafos de crítica acerca de la predicación; señala los defectos de algunos que se deben llamar *Predicadores* y no predicadores (?) y exclama: «¡Ojalá y los superiores advirtieran la estrecha quenta que an de dar de no examinar bien los Profesos que embían al pueblo de Dios:

que si este ministerio lo ejercitaran como el Venerable M. Fray Luis de Granada, otro semblante se viera en las costumbres, otro traje en los ombres y no lucieran en las conciencias con la relaxación que experimenta España: porque ¿qué reformation á de sacar del sermón el que no le á entendido y solo á visto ablar una ora á un predicador metido en agudezas, conceptos, asientos, realzes, pruebas, sátiras, equívocos y adulterando la palabra de Dios... También el P. Lorca pinta con mucho ingenio á los que leen sermones impresos y predicán los suyos tal como allí se allan...»

«Empezó en Granada—continúa el referido fraile—el ejercicio de la predicación y viendo con agudeza, gracia, y admirables prendas en el decir, con ciencia y sabiduría en lo que predicaba, y que á esto acompañaba su santa vida: juntándose la docilidad de los ánimos de los granadinos y su inclinación á la virtud, le seguía todo el mundo para oírle... Como tan docto, se acomodaba á la capacidad de los oyentes, explicándose de suerte que todos le entendían. Sus conceptos eran sacados de la Sagrada Escritura, apoyado con las autoridades de Padres Griegos y Latinos, con que entretregaba una vistosa guirnalda de su sermón...»

Dice Lorca (este dato no está concretamente declarado en Muñoz) que Fray Luis fué lector de Artes y Teología en Santa Cruz de Granada, y que también dió ejemplos de su virtud y saber en el confesonario. «Reducida aquí, añade, á pulimento todo lo que avia labrado á golpes con fervorosos gritos, y como el escultor que al tronco que á devastado y echado las líneas le trabaja con el escoplo y gubia á esta pauer en él la imagen de un santo: en el confesonario daba perfección á lo que avia Dios empezado á labrar por su voz en el púlpito. Era incansable en este, infatigable era en aquel; y con ambos ejercicios pudo de troncos devastarlos en ombres; y de ombres, con el ayuda de Dios formar angeles en la vida y virtudes.»

Fray Luis permaneció en Granada hasta 1534, en cuyo año el general de la orden R. P. M. Fr. y Juan Ferrero, envió á Córdoba á reconstruir el convento de Santa Coeli. Desde esa fecha le perdió su ciudad natal, no habiéndose conservado ni aun por tradición en la celda que ocupó el ilustre fraile en el convento de Santa Cruz. Jimenez Serrano en su precioso libro dice, describiendo aquel edificio: «El claustro pequeño es gótico y mezquino; en la cruz del N. tuvo su celda Fray Luis de Granada; y Coentras, en el apéndice á sus *Monumentos árabes*, al referirse al claustro aquel, consigna que la celda de Fray Luis encoexistió yal...» He consultado la obra de este punto al anciano é ilustrado provincial de los dominicos de Andalucía, P. Fer-

andez, y ningún dato concreto me ha dado, pues la única noticia que recuerda referente á celdas que habitaron padres venerables del convento de dominicos de Granada, es que habia varias tabicadas por tan respetable causa, sobre las capillas del lado derecho de la iglesia, entrando por la puerta principal.

Hasta mañana.

FRANCISCO DE PAULA VALLADAR.

### Carta de Madrid.

Madrid 16 de Diciembre 1888.

#### El rompimiento.

Los periódicos, no solo confirman mis impresiones respecto al resultado del debate habido entre los Sres. Sagasta y Gamazo, sino que aún se muestran más pesimistas. Es decir, que no solo sostienen que las cosas han quedado lo mismo que anteaer, sino que dicen que es inevitable el rompimiento.

Desgraciadamente para el partido liberal, esas impresiones tienen serio fundamento. Ni el Sr. Gamazo se ha sometido, como querían los demócratas, ni el Sr. Sagasta ha dejado de condenar la actitud de aquel; de suerte que el incidente más pequeño y baladí puede precipitar lo que todo el mundo cree inevitable.

¿Por qué no se verificó ayer el rompimiento? Fácilmente lo comprenderán los lectores con solo tener presente lo que vengo diciendo.

El Sr. Gamazo no puede ir al partido conservador, porque aunque no se lo impidieran sus convicciones, se lo impediría su propio interés. Y no yéndose con los conservadores, ¿cuál sería su situación dentro del campo liberal? ¿Hay elementos bastantes para dar la batalla al Sr. Sagasta? ¿Puede contentarse el Sr. Gamazo con quedar en situación parecida á la del señor duque de Tetuan?

En el partido liberal hay ya muchos elementos que de buena gana prescindirían del Sr. Sagasta; pero esos elementos están desunidos. Los martistas no tendrían inconveniente en ir contra el presidente del Consejo, pero sería en beneficio del Sr. Martos, y esto no lo quiere ni puede quererlo el señor Gamazo.

Los únicos auxiliares con quienes podría contar el diputado castellano para esa campaña, serían los amigos del general Lopez Dominguez, y estos ni por su número ni por su situación actual podrían prestarle un apoyo decisivo. De las vacilaciones del Sr. Gamazo, pues por lo demás este no me parece que se hace ilusiones; mientras el Sr. Sagasta esté al frente del partido, nada podrá lograr en beneficio de las tendencias que aquel representa.

Continuarán, por tanto, las cosas en el mismo estado hasta que cualquier rozamiento dé al traste con la especie de armisticio que se ha pactado.

#### El Sr. Martos.

Cuéntase que el Sr. Presidente del Congreso, mientras contestaba ayer al Sr. Sagasta al Sr. Gamazo, daba evidentes señales de disgusto, repitiendo por lo bajo esta exclamación: ¡Deplorable! ¡Deplorable!

Un diputado, cuyo nombre no hace al caso, subió á la presidencia, y habiendo preguntado al Sr. Martos qué le parecía el discurso del Sr. Sagasta, obtuvo esta contestación: «Sagasta es un gamacista más.» Tal respuesta, y la actitud en que después se colocó el Sr. Moret, actitud que hasta el *Correo* ha censurado, han venido á demostrar que efectivamente los demócratas deseaban el rompimiento de los Sres. Gamazo y Sagasta, más aún que por odio al primero, por el deseo de ir aislando al jefe del Gobierno, para obligarle así á entregarse prisionero de los elementos martistas.

Ya hay un periódico, El Globo, que indica que el Sr. Sagasta podría sustituir al Sr. Gama...

Reformas militares.

Ya he dicho que la cuestión de las reformas militares ha vuelto a agravarse, pues la comisión, al dividir el dictamen, vuelve a su antigua intransigencia...

Si esto se pone a discusión, es indudable que será objeto de tenacísima oposición.

El Sr. Romero Robledo anunciaba esta tarde en el salón de conferencias que presentaría todas cuantas enmiendas acertaran a redactar.

Los diputados militares se disponen también a hacer una enérgica campaña.

Entrega de credenciales.

Según telegramas oficiales ha sido recibido en Audiencia por los Emperadores de Alemania el nuevo embajador de España, conde de Rascon...

La recepción parece que ha sido afectuosa, quedando así regularizadas nuestras relaciones con Alemania...

Rumores.

Los ha acogido un periódico de la mañana que versaban sobre algún que se decía había ocurrido en un edificio militar.

La noticia se ha desmentido en todos los centros oficiales, si bien en el salón de conferencias se hablaba de lo mismo aunque sin precisar detalles.

Creo que por esta vez no se equivocan los centros oficiales.

Varias noticias.

A las dos de la tarde se ha verificado en la Capilla de Palacio el acto de administrar el Sacramento de la Confirmación a la princesa de Asturias y a la infanta D.ª María Teresa...

Han asistido la familia real, el duque de Sexto, el marqués de Poyal y alta servidumbre de Palacio. El acto ha sido a puerta cerrada.

La candidatura que resultó elegida anoche para formar la nueva junta directiva del Círculo Tradicionalista la componen: Como presidente, Sr. Marqués de Cernaíba; vicepresidentes, Sres. García Gutiérrez, marqués de Vallecerrato y barón de Sangarrén...

El Sr. Moret ha estado hoy en Palacio a ofrecer sus respetos a S. M.

También estuvo anoche con el mismo objeto el Sr. Silveira (D. Francisco) permaneciendo en la regia estancia cerca de hora y media.

Consejo.

A la hora en que escribo estas líneas se hallan reunidos en el despacho de la presidencia los consejeros de la corona.

Se ocupan de las elecciones que han de celebrarse el día 30 del actual, a cuyo efecto lleva cada ministro sus candidatos correspondientes. También tratarán de los aspectos que pueda ofrecer el debate político que comenzará mañana en el Senado...

El señor marqués de la Vega de Armijo no ha asistido por hallarse en cama molesto de un fuerte catarro.

SECCION DE NOTICIAS.

Como saben nuestros lectores, el celoso diputado D. Indalecio Lopez

Cozar, que ha seguido siempre una activa campaña en pró de cuantos medios tiendan al progreso agrícola de este envidiado país, ha propuesto a la docta Comisión provincial, la concesión de premios en metálico que estimulen el plantío de morales ó moreras.

Acuerdo de tal trascendencia, bien merece el aplauso unánime de cuantos se interesan por la regeneración de esta lucrativa industria y nosotros no hemos de escatimar nuestra felicitación entusiasta al digno diputado y á la Comisión, alentándoles para que puestos en tan buen sendero, concedan en tiempo oportuno premios á los productores de capullos, como medios directos de promover esta explotación utilísima.

El Excmo. Ayuntamiento en sesión de 17 de noviembre último, se ha servido acordar que se exija el ciento por ciento como recargo municipal, sobre el importe de las patentes que se expidan por la Delegación de Hacienda de esta provincia para la expedición de alcoholes en esta capital y su término, en armonía con lo preceptuado por el artículo 2 de la Ley de 26 de junio del corriente año.

Lo que se hace público para conocimiento de los expendedores de alcoholes, aguardientes y licores que con arreglo á lo dispuesto en el artículo 69 del Reglamento provisional dictado para la aplicación de la Ley antes citada, deben presentarse en las oficinas de la Excmo. Corporación á satisfacer el expresado recargo, tan pronto como la Administración de Impuestos y Propiedades les formalice las patentes que adquieren para el libre ejercicio de su industria.

Lajunta de diputados y personal republicano que inició la suscripción para trasladar los restos de D. Estanislao Figueras, ha acordado que por el partido republicano, se haga una respetuosa y pacífica manifestación política, el día en que dicho traslado tenga lugar, invitando al efecto á los republicanos de todos los matices, así de la Corte como de provincias.

A mediados de enero, se verificará la prueba oficial del submarino Pera y además de los ensayos que con este motivo se han de hacer en el dique de la Carraca se lanzarán torpedos en la bahía contra un casco viejo, y después realizarán la más importante de las pruebas. Se dirigirá el torpedero á flor de agua á la embocadura del Estrecho de Gibraltar, allí se sumergirá y, a pesar de las dificultades que sin duda ofrecerán las corrientes, deberá el buque pasar al otro lado y ponerse á flote para hacer rumbo á Málaga con navegación ordinaria.

Convencidos del absurdo que perseguían, varios vecinos de Pinos Puente, al reanudar los trabajos comenzados en el año 79, y que tan funesto resultado dieron, para el descubrimiento del tesoro que según ellos existe bajo uno de los cerros de aquel pueblo, han desistido de todo propósito, reinando pues la mayor tranquilidad que comenzaba á turbarse.

Se halla en esta capital el exdiputado á Cortes, D. José Carroño de la Cuadra.

Están vacantes las plazas de se-

cretario y suplente de este del Juzgado municipal de Churriana.

Se admiten solicitudes hasta el día 31 de este mes.

Pica en la mayor indignación y da una prueba de como se miran por los encargados de la administración en España, los asuntos más sagrados, lo que viene sucediendo en Guadix.

En esta ciudad, en la extracción de lotería cuyo sorteo se verificó el 17 de Noviembre, tocó un premio de 3.000 pesetas, y sin embargo de la fecha transcurrida el administrador de Loterías de Guadix aún no se ha decidido á pagar. Pero esto no es lo más grave y vergonzoso, sino que los estanqueros acérrimos y otros varios, se han dedicado á la negociación del billete premiado con un cincuenta por ciento de rebaja; es decir, que al pobre que le han tocado diez duros se obliga por la incuria del señor administrador de loterías á que solo perciba cinco.

¡Si estos no son chanchullos!....

Los alumnos madrileños de la carrera de practicantes han entregado al ministro de Fomento una exposición pidiendo quede en suspenso el real decreto de 16 de Noviembre último, ó que se haga una ley ampliando sus estudios.

Se encuentra en Loja el Sr. Conde de Miravalle.

Anoche ingresó en San Juan de Dios un cabrero herido en la mejilla izquierda, á consecuencia de una pedrada. El hecho ocurrió en la calle Ancha, ignorándose quien sea el autor.

Doce escandalosos y blasfemos han ingresado durante la noche pasada y la mañana de hoy, en el arresto municipal.

Está vacante la plaza de médico titular de Cozvíjar, dotada con 125 pesetas anuales.

Los aspirantes á ella presentarán sus solicitudes documentadas en la secretaría de aquel ayuntamiento, en el término de treinta días.

Se ha dirigido por la Delegación de Hacienda una circular á los administradores de subalternas, interesándoles la pronta terminación de los 433 expedientes de defraudación que por aquellos se siguen en la provincia.

Dice «El Ferro-carril» de Almería:

«Continúa abierto en esta capital el banderín de enganche para el imperio del Brasil.

A fines del presente mes se espera un nuevo vapor encargado de transportar gratuitamente á todos los que quieran emigrar, siendo ya muchos los alistados.

¡Y se van ahora que va á votarse el sufragio universal! ¿Es que no tienen bastante con ese reconocimiento de su derecho á intervenir en las funciones del Estado, y pretenden que encima les den trabajo?

¿Qué exigentes son los braceros almerienses! ¿Verdad que si, gobernantes de la nación?»

El regalo correspondiente al número 50 de La Ultima Moda es un figurín acuarela que reproduce cinco preciosas capotas y sombreros de última novedad. La empresa anuncia que á los que se suscriban por todo el año próximo les regalará una magní-

fica oleografía, copia del célebre cuadro de Murillo, la Sacra Familia. La suscripción anual cuesta doce pesetas, enviando su importe á la Administración, Claudio Coello, 13, Madrid.

La Comisión provincial ha acordado devolver á D. Juan Torres Molero el depósito que constituyó en las arcas provinciales para responder á las cantidades que se le exigieron por el reparto vecinal de Cortes y Graena.

Se ha concedido un mes de licencia por enfermo, al decano del cuerpo facultativo de la beneficencia provincial D. Antonio Ocete, al que sustituirá durante su ausencia el licenciado D. Ramón Robles Pineda.

Los periódicos de Málaga dan cuenta de que el viernes de la semana pasada naufragó la balandra Perla en la Escollera E. de aquel puerto, perdiéndose el barco y casi todo el cargamento.

La casa consignataria, pretende llevar á los tribunales á una entidad oficial de aquel departamento, como responsable del siniestro. El patron de la balandra ha dicho que la luz que debía arder en la Escollera estaba apagada.

Hemos recibido el número 493 de La Revista de España, una de las más ilustradas é interesantes publicaciones de Madrid, que contiene trabajos de los Sres. Solsona, González Serrano, Jimeno Agius, Menéndez Pelayo, Valladar, Botella y Antequera.

En dicho número da comienzo la publicación de la erudita memoria que acerca de Las Artes Suntuarias en Granada, presentó el distinguido literato granadino nuestro colaborador y amigo D. Francisco de P. Valladar al último certamen de esta Real Sociedad Económica, mereciendo la concesión de un primer premio.

Una vez terminada, nos ocuparemos de tan notable escrito.

Por la dirección general de sanidad militar se convoca á oposiciones públicas para proveer veinte plazas de médicos segundos del Cuerpo de Sanidad Militar, cubriéndose con ellas las vacantes que existan en la plantilla del Cuerpo hasta la fecha de terminadas y quedando los demás aprobados hasta dicho número, en expectación de colocación, sin sueldo ni antigüedad hasta que sean colocados.

La firma para dichas oposiciones queda abierta en la Secretaría de aquel alto centro, desde el día 15 de Diciembre hasta la una de la tarde del 26 de Febrero próximo.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita del conocido escritor D. José María Carulla, director de la Revista Católica.

El Sr. Carulla permanecerá en Granada algún tiempo.

Se nos quejan los fumadores de cigarrillos de paquetes de 35 céntimos, de la mala calidad de los procedentes de la fábrica de Cadiz, únicos que surten los estancos de esta capital, y nos dicen, que se extrañan, de que otras veces se han ofrecido, no solo de Cadiz, sino de Alicante y Madrid, fábricas en las que la elaboración es más esmerada y el tabaco de superior calidad, rogándonos supliquemos á quien corresponda, se pidan para el surtido de esta capital, no solo paquetes pro-